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瀛奥运 ·人物

    倪夏莲的脸上神情从
容，“这是我的第五届奥运

会，如果不是我自己拒了两次，那我
应该是七朝元老。”

58岁的倪夏莲是本次奥运会最
年长的运动员之一，被称为乒坛“活
化石”。于倪夏莲而言，这二十余载
的奥运征程，五味杂陈，就好像胸前
的奥运五环，交织相融。

这位上海倪阿姨明天就要上
场比赛了，记者在赛前到奥运村专
访她，在一口熟悉的上海乡音
中，听她细细诉说，这些年感
受到的奥运五味……

■ 脸上充满自信 本版摄影 特约记者 钱俊

    拿下一分就是一分
今天下午，东京奥运会女子乒乓首

轮比赛，倪夏莲将对阵 17岁的韩国新

星申裕斌。“哎哟，听讲伊老凶额？”倪阿
姨娇嗲抱怨，脸上却是满满的自信。“不

过对付年轻选手的办法，我也不是没
有”，话锋一转，傲娇的自信流露出来。

“反正能拿下一分就是一分。”

奥运延期，对于许多运动员而言，
是一次沉重打击———无论从心理还是

生理上都是考验。倪夏莲听到奥运延期

后作的第一个决定竟然是：出去度假！
“反正 57岁和 58岁也没什么两样。我

难得有这样大段可以旅游的时间。”
玩摩托车、学潜水、去徒步……这

一年里，倪夏莲尝试了太多以往渴望但

没有时间去做的事情。“我一直觉得，去
当冠军、去打名次、去攀高峰……这些

其实都不是我人生计划中最重要的。”
一年的调整也让她在回到赛场时，更神

采奕奕、心情愉悦。
就好像当年曾为了“结婚、生小孩”

不愿去参加 1996年亚特兰大奥运会那
样，“享受生活，过好自己的小日子”是

倪夏莲这些年始终坚持的。在倪夏莲的
心目中，乒乓和生活，就好像自己的左

右手，缺一不可，都很重要。

爱情铸就不老传说
同时代的队友或对手几乎都已经

放下球拍，离开赛场，或做教练、或投身
其他，唯独倪夏莲，一直坚守。

问她，会不会有一种“独自上场”的

凄凉。她却笑着拉过身边人高马大、金
发碧眼的老外说：“我有他啊。”

托米 ·丹尼尔森是倪夏莲的先生，

也是她的乒乓教练。这些年一起征战赛
场，他们之间是夫妻也是战友。征战东
京，两人同住一间，被称为“最甜蜜奥

运夫妻”。隔着口罩，两人深情一

吻，浓情蜜意显露无遗。正是爱

情，让她在异国他乡找到了继续乒乓

梦想的理由。
家是倪夏莲最温暖的港湾，如

今，除了托米之外，倪夏莲的训练还
多了一个帮手。儿子从医学院毕业，

现在已经是一名专业的体育理疗师。
训练之余，倪夏莲身体上有任何的不

适，儿子都能手到病除。

或许也正是因为这套世界独一
份的全家上阵、家庭作坊式的团队模

式，才让倪夏莲的乒乓生涯如此长
寿，始终能心无旁骛地沉浸在所挚爱

的乒乓事业中。

思念家乡最忆08

1979年，倪夏莲进入中国乒乓球
队，曾赢得世乒赛女团冠军，与郭跃

华搭档拿到混双桂冠，还与曹燕华合
作收获女双亚军，但在 1986年退役

前唯独没有参加过奥运会，因为直到
1988年汉城奥运会，乒乓才登上奥运

舞台。从国家队退役后，倪夏莲前往

上海交通大学读书，随后远赴卢森堡
继续自己的乒乓生涯。2000年，37岁

的倪夏莲拿到奥运资格，在接近不惑
之年终圆奥运梦，并挺进女单 16强。

眉飞色舞说起自己的数度奥运
参赛经历，倪阿姨的描述很有些“凡

尔赛”：每次其实我都不想参加的，但
是打得太好、排名又高，都是自动获

得资格。印象最深刻的当数 2008年
的北京奥运。“在中国办奥运，之前我

就作了决定，我一定要去支持祖国！”
时至今日，倪夏莲依然能想起当时参

赛时的那种感动和自豪，“北京奥运
办得特别好、特别成功。”

家乡是倪夏莲心中最深的牵挂，
移居卢森堡多年，只要听到和中国和

上海相关的事物，她总会有一种别样
情愫。“我的儿子和女儿在家里都讲

上海话。”倪夏莲说，异国他乡的日
子，思乡的苦，始终缭绕。“上海是我

的根。从前我就一直看《新民晚报》
的。现在我就在网上看，也很方便。”

《新民晚报》成为倪夏莲了解故
乡的一个窗口，也始终牵引着这位游

子的思乡情结。几年前，倪夏莲女儿

还曾来到上海外国语大学当交换生，
在上海学生家里吃住。儿子也很喜欢

上海，每次来上海都熟门熟路。在她

的影响下，丈夫兼教练托米还会讲一
些上海话，家里的院子，种了香菜、荠

菜，全家常常包馄饨吃。

成为国宝炙手可热
在卢森堡，倪夏莲是家喻户晓的

明星。走在马路上，都会有不认识的

人亲切询问：“奥运会准备得怎样
了？”每年生日那天，广播电台会特意

播报一下，祝她生日快乐。2016里约

奥运会闭幕式上，倪夏莲作为卢森堡
代表团的旗手，成为国际明星。

之前数次参加奥运会，几乎都是
卢森堡奥委会“三顾茅庐”，上门做的

思想工作。听说倪夏莲萌生退休想
法，卢森堡乒协直言“那怎么行？这是

全世界人民都不同意的！”

此次出征东京，当地最有名的通
讯社给倪夏莲制作了整整 6 页的大

专访。本报记者采访她时，她刚刚接
受完卢森堡大公的探访。“卢森堡人

把我当自己人，但我会觉得，我代表
的还是中国人。”因为祖国的强盛繁

荣，也因为足够优秀，让倪夏莲在异
国他乡备受尊敬。“这份信任和尊重

是无价的。我自己都没想到，直到今
天我还会站在奥运赛场。”当被问及 3

年后的巴黎是否还会再见时，倪夏莲
却很豁达：“人是不能对抗自然规律

的。年龄摆在那里。但如果我能参加，
我会感到非常荣幸。”

一路走来汗水相伴
58岁的年纪，有人称倪夏莲为阿

姨，也有人叫她奶奶，是什么支撑她在

世界乒坛书写不老传奇？倪夏莲的回
答只有简简单单一个词，“love（爱）”。

曾经，她为中国增光添彩，远嫁
卢森堡后，她为这个欧洲小国也赢得

不少荣誉。她是中国人、上海人的骄
傲，也是卢森堡的乒乓大使，是世界

乒坛的一个美丽传说。但这一切，是
咸咸的汗水换来的。

“我倪夏莲，土生土长的上海人。

没有中国队的培养，就没有我的今天。
站在奥运会的赛场上，我感到很荣幸，

能和中国队一起展示中国人的风貌。”
采访中，倪夏莲数度这样感慨。

事实上，倪夏莲在奥运赛场奋斗
的这二十多年，也是中国对海外华人

选手态度转变的二十多年。从当年对
海外军团“叛徒”“狼来了”的评价，到

如今的“半个主队”，倪夏莲是最直接
的感受者。
“虽然我不能为中国队再拿金牌

了，但我的一言一行还是代表中国人

的形象。”58岁的倪夏莲，要在卢森堡
队中带好小队友，想要推动中国和

卢森堡之间的乒乓交流，还希

望在世界赛场继续发光发热。

特派记者 厉苒苒
（本报东京今日电）
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茛 给本报读者题词

■ 与丈夫深情一吻
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